

¿Conoce Ud. la "TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo, el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es inmejorable para HACER CRECER y EMBELLECEER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación reúne, pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice á veces que cuando el pelo se cae no vuelve á crecer nunca, y es claro que sucede así cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reciente del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

"TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas DEPOSITOS:

Almacén *W. Steinworth y Hno.*, San José.
Botica "LA VIOLETA", San José.

CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÓPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

BOTICA del COMERCIO

DE CARLOS A. SILVA

Tiene constantemente gran surtido de drogas y medicinas de patente, que importa con frecuencia.

Vende al por mayor y detal. Las solicitudes son atendidas inmediatamente. Las recetas se despachan con toda prontitud y esmero por farmacéuticos competentes. Esta botica tiene especialidades que garantiza por su preparación y buenos resultados. Ofrece perfumes, jabones, polvos, aguas para tocador, pastas, etc., etc.; artículos éstos importados de las fábricas más acreditadas de Europa.

"LA EDUCACION"

Sociedad Librera de San José
M. V. Blanco & Co.

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de bule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

Contratista constructor

Edificios públicos en general, de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc.; reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.
JORGE MORALES BEJARANO
Dirección: San José.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Edificio de dos pisos Nos. 521, 527, 531

El Acorazado BERTHEAU y Co.

Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botines.

CASA DE SALUD

Del Dr. J. I. Toledo Lopez

Servicio especial.

+++ +

EN ASISTENCIA de enfermos

Aseo ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.
Pasaje de ida..... \$ 60-00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110-00 "
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.
Pasaje de ida..... \$ 50-00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80-00 "
Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.
Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.
E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Northern Railway Co. of Costa Rica

Servicio de trenes

<i>San José á Limón y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 9.35 a. m.
<i>Limón á San José y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 7.10 a. m.
<i>San José á Cartago y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
<i>Cartago á San José y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
<i>San José á Alajuela y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
<i>Alajuela á San José y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.30 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.
<i>Línea Vieja.</i>	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

YA LLEGÓ en ROPA el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. NOVEDADES en camisas, corbatas, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc., etc.

CASIMIRES de los estilos más modernos.
Todo nuevo, bueno y más barato que en cualquiera otra casa

Vendo azúcar de Grecia

Oficina de San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493
Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.
GUILLERMO NIEHAUS

Fábrica de mosaicos hidráulicos de JOSE MARIA CASTILLO G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales, un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don LESMES JIMÉNEZ.

Marca "Estrella"

Cerveza Negra

Best Stout Porter

Lager Bier

Desayuno

Entre un militar y un asistente;
—Bautista, mira á ver si el termómetro del piso bajo ha subido.
—No, señor; continúa en el mismo sitio, colgado de su clavo.

ALMANAQUE

San Estanislao de Keska, confesor; san Diego de Alcalá; san Eugenio, arzobispo de Toledo; san Homobono, confesor; san Nicolás, papa.

NOTAS DE PEDRO N. GUTIERREZ

Mercurio en gran elongación 197 10' W. á las 8 p. m.

RECETARIO

No siempre es bueno decir lo que se piensa, pero se debe pensar siempre lo que se dice.

Flor del día

Es parco en elogio, y más parco todavía en vituperar.

A los señores Administradores de Correos.

Les suplicamos nos devuelvan, con sello de su oficina, los números del periódico dirigidos á personas que no se encuentren en el lugar de la dirección, ojalá indicándonos que se nos devuelva por no ser encontrado el destinatario.

FLORILEGIO

El humo

Anselmito tenía la mala costumbre de comer con mucha avidez. Sucedió que se quemó un día la boca por estar la sopa muy caliente y humeante aún.

Dijole su madre:

—Aguarda á que la sopa deje de humear, y no te quemarás. Hizolo así Anselmito y no se quemó. Llegó un día Anselmito á una fuente que saltaba helada de una roca y por lo glacial parecía que el agua echaba humo. El simple del muchacho creyó que humeaba por estar demasiado caliente; sentóse cerca de la fuente, esperando que dejase de humear, hasta que por fin tuvo que sustentarse engañado y sediento.

Mucho te ayudará el ser aplicado; La ciencia poseerás cual don preciado.

EL INDEPENDIENTE

Toda la correpondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. S. Canal,

Apartado n.º 391

San José

Contrasentido

De Todos Colores de ayer obsequia el gusto de sus lectores con un editorial de lo más cristiano, como de quien reza el *mea culpa*, lo cual es plausible desde cualquier punto de vista, si en ello hay sinceridad; pero al lado de esa producción luce su demacrada faz una prosa callejera explicatoria de la caricatura que ensucia la página de honor del colega.

¡Cómo! ¿puede el arte pornográfico encarnarse en el espíritu cristiano que aprecia la belleza de las cosas materiales sólo como rezagos ó destellos de la belleza inmaterial é in-creada? El arte, considerado en abstracto, es claro que es única; pero su desenvolvimiento, sus transformaciones, obedecen á las transformaciones de la humanidad. Si fué muelle y carnal en el paganismo, no podía seguir siéndolo en el cristianismo. El profundo movimiento social que se operó en el mundo en su tránsito del uno al otro, tenía que afectar necesariamente al modo de expresar sus sentimientos.

No está bueno, pues, que al lado de un artículo tan cristiano, se prostituya el arte con unos rasgos que... ya nos entiendo el lector lo que significan.

Padres y madres consentidores

El hecho que vamos á denunciar es muy real, y nadie que haya estudiado las costumbres del pueblo lo puede negar.

Me refiero á los padres que se desentendían de las necesidades de su familia, al menos en parte, atendidos á que sus hijos se vistan por sí, con sus agencias. Unos, excusables en parte, lo hacen por la pobreza; otros, por la economía, llevada hasta la vil tacañería.

Peor si los lleva á ese extremo el malgastar en vicios su salario.

Desde que los hijos están pequeños, se pueden notar los padres celosos y honrados, y los consentidores.

Cuando un niño hijo de los primeros llega á la casa con algo, frutas, dinero, comestibles etc, ellos no utilizan nada de eso antes de averiguar cuidadosamente su procedencia.

Para los segundos es muy bueno cuanto llevan sus hijos, sin preguntar nunca de dónde proceden.

Cuando sus hijas llegan á la edad en que la mujer es coqueta, ellos se niegan á comprarles siquiera lo que exige la decencia. Suenan ellas con un modestísimo estremo, trabajan más de la cuenta, lavando ajeno, buscan prestado para comprar su trajeito... estrenan su vestido, y el padre (él por lo menos) ignora con qué se compró! Pero no saliendo de su bolsita ¡qué le importa! y después? ¡Pobre hombre! Ese día se abre la puerta de la casa á una infinidad de males, deshonras y tristes consecuencias.

Estas no hay para qué enumerarlas, pues saltan á la vista. ¡Pobres familias! el mundo es despre-

cia y condena! nosotros castigáramos al causante de vuestro mal.

Anatema, sí, á ese avaro, que guarda sus caudales, que alquila dinero y deja á sus hijos que compran á cualquier precio sus adornos!

Anatema á quien malgastó en la taberna su corto salario, sin acordarse de sus obligaciones!

Mas valiera, desgraciados, que nunca tuvierais ahorros, pero que vuestros hijos nada desearan. Y no digais que atesorais para dejarles.

¡Ah! cuando es a bienes lleguen á sus manos, la sombra de la deshonra tendida estará sobre tu hogar. Tus cans bajarán deshonradas al sepulcro.

Duras serán nuestras palabras, mas ellas deben serlo así, como el grito que se da al ciego que va recto al precipicio.

Voces de Libertad

Señor Director:

Todo vemos en el nombre de su periódico un símbolo: símbolo de vindicación, de altivas dignidades, de gallardas bizarrías.

Huelga decir entonces que lo creemos tribuna abierta para las grandes campañas emancipadoras, trincheras para pelear las luchas de redención.

En el presente minuto histórico dijérase que escriben plumas invisibles el apocalipsis gemebundo de la raza y por eso los espíritus sinceros deben aunarse, prestarse su calor para toda obra que depure el ambiente asfixiante de nuestros pueblos, que aviente el hábito de prostitución que destruye y que devora. Es el momento de abrir cruzada. Las águilas del Norte que lucen en los troqueles y desgarian á Panamá tienen puesta la mira en otras partes de la "virgen América": por eso dicen de pacifismo: quieren que las multitudes vivan en pasividad desesperante; á nosotros toca alzar otro estandarte: exhibámos á los que nos llenan de bochorno para llorar un poco más tardíamente la pérdida de la nacionalidad." Por eso rogamos á Ud. la publicidad de la adjunta traducción.

JUSTUS

UN TIRANO EMPAREDADO

Hazañas del Presidente de Guatemala,

MANUEL ESTRADA CABRERA.

Por Edwin Emerson Jr.

(Traducido del "Hapers Weekly" de Nueva York, No. 2705, correspondiente al 24 de octubre de 1908.)

Las gentes en Guatemala hablan de su Presidente conteniendo el aliento. Allí se acostumbra encerrarse á piedra y lodo, siempre que hay señales de algo extraordinario en las calles. Guatemala es teatro de otros fenómenos muy raros. Este país tiene tantos soldados sobre las armas, que su capital presenta el aspecto de un presidio. Los extranjeros son seguidos por una multitud de espías. La correspondencia es abierta é interceptada. No hay libertad de la palabra ni prensa libre, aunque se llama una República. Acaso esto sea la causa de que su presidente Manuel Estrada Cabrera se mantenga oculto á las miradas de sus súbditos, y de que aún para los extranjeros sea tan difícil llegar á él.

Todo esto sin embargo no es bastante para explicar otros fenómenos observados en Guatemala. No se explica, por ejemplo, por qué el país á que Humboldt tan fundadamente colocó entre los más productivos del planeta, está sufriendo tanta miseria que un peso de Guatemala apenas valga cinco ó seis centavos de nuestra moneda. No se explica por qué los principales caminos se han convertido en barrancos, ni por qué los soldados van descalzos y andrajosos, ni por qué la mayor parte de las escuelas, colegios é institutos de enseñanza permanecen vacíos, así de alumnos como de maestros. Para obtener una explicación de estos fenómenos era necesario ocurrir al Presidente en persona, y en consecuencia resolví ocurrir á él. Hee cosa de seis meses Manuel Estrada Cabrera, dictador actual de Guatemala, estuvo á punto de ser ultimado en su propio Palacio y por su misma guardia de cadetes.

Ocurrió este incidente en ocasión en que el mayor Heimke, nombrado ministro de los Estados Unidos en Guatemala, iba á presentar sus credenciales al Palacio Presidencial.

El plan de las personas que tramaron este complot consistía en dar muerte al Presidente en los momentos en que el Ministro Americano leyera su discurso de presentación. Gracias á un acto que tiene sus visos de traición de parte de uno de los conspiradores, el plan fracasó; pero estuvo á punto de tener éxito.

He aquí lo ocurrido. Habiendo obtenido el Presidente algún dato de lo que se trataba contra él, dió órdenes, á las once de la mañana, para que los cadetes se presentaran en el patio del Palacio con armas descargadas y sin llevar cartuchos. Uno de los cadetes protestó contra esa orden que consideraba indecorosa. Inmediatamente se le puso en arresto, y algunos días después fué fusilado. El Presidente, seguido de algunos de sus ayudantes, se presentó pasada la hora precisa y entró por una puerta lateral por un estrecho corredor. En el acto de ejecutar el Presidente este movimiento, los cadetes que estaban en formación, en número de quince, á cada uno de los lados del vestíbulo, presentaron las armas. En ese momento el abanderado bajó el Pabellón de manera de cubrir con él la cabeza del Presidente. Este trató de apartárselo con la mano. Al hacerlo, el capitán de los cadetes hizo fuego contra el Presidente, con su revólver y á quema ropa. La mano del Presidente fué atravesada por la bala. Uno de sus ayudantes, el capitán Lisandro Anleu, disparó su revólver contra el capitán de los cadetes, haciendo fuego por encima del hombro del Presidente. El capitán Anleu recibió un disparo en la cabeza y cayó mortalmente herido. Otro ayudante, el barón von Merke, aventurero alemán, rompió fuego sobre los cadetes con su revólver, dando muerte á dos é hiriendo á otros dos.

Los cadetes no contestaban el fuego, sea porque no tenían cartuchos, como se ha dicho, ó porque temían herirse unos á otros en el estrecho corredor. Un número considerable de oficiales y soldados corrieron al lugar de la escena, y los cadetes, algunos de los cuales no eran sino tiernos adolescentes, huyeron en presencia de sus furiosos asesinos. Mientras ellos corrían por los corredores del Palacio, una media docena fué ultimada á tiros y á sablazos por sus perseguidores.

Cuando todo había concluído, se encontró que el Presidente sólo había recibido una leve herida, de tal manera que estuvo en aptitud de recibir al Ministro Americano un poco mas tarde, sin formalidad alguna. También estuvo en aptitud de hacer personalmente la primera investigación del asunto.

El resultado de esa investigación fué que el Comandante de los cadetes, capitán Maldonado, así como el abanderado, teniente Hurtado, fueron inmediatamente pasados por las armas, en el patio del Palacio. Se encontró que tres de los cadetes tenían cartuchos. De estos tres uno había ya sucumbido en el lance; los otros dos fueron ejecutados el mismo día. El siguiente día, quince más fueron condenados á muerte por una improvisada Corte Marcial, y pasados por las armas en su mismo cuartel. Todos ellos pertenecían á las familias más distinguidas de Guatemala.

Todas las demás personas pertenecientes al Cuerpo de Cadetes fueron puestas en prisión. Cada una de ellas recibió dos ó trescientos azotes con el objeto de hacerlas confesar. Entre estas víctimas figuran tres estudiantes de nacionalidad nicaraguense, cuya larga prisión y crueles tratamientos en ella, son causa de uno de los asuntos pendientes ante la Corte de Justicia Centroamericana que reside en Cartago.

Y no solamente estas personas fueron reducidas á prisión, sino también los profesores y alumnos de la Escuela, sin excluir á los oficiales que tenían diez ó doce años de haberse graduado.

En tanto que se perseguía á estas personas como animales de caza, otras ocho víctimas fueron ejecutadas, tomándolas de aquellas que con anterioridad permanecían encarceladas por la sospecha de haber conspirado contra el Presidente el año anterior, en que una bomba hizo explosión bajo su carruaje, dando muerte al cochero y á uno de los caballos. Estas ocho nuevas víctimas eran caballeros distinguidos, de la más alta posición social en Guatemala: abogados, médicos y grandes propietarios.

Los cadáveres de estos desgraciados, revueltos en montón, en una carreta tirada por bueyes, descubierta, fueron conducidos al cementerio, por las calles de la capital, en tanto que las viudas y

hermanas de los muertos los seguían, temblando. Los cuerpos fueron arrojados en una fosa común. Las ceremonias del entierro cristiano les fueron negadas; y habiendo el Encargado de Negocios de Su Majestad Británica hablado en favor de los parientes, pidiendo que los cadáveres fuesen enterrados en sus mausoleos de familia, su petición fué denegada so pretexto de consideraciones sanitarias.

La propiedad de los ejecutados fué confiscada y vendida en subasta pública "para reembolsar al Gobierno de los gastos ocasionados por la tentativa de asesinato".

(Continuará)

No nos crucemos de brazos

Estando ya la región de Limón en poder del gran pulpo de la Compañía Frutera, sin esperanza de que los costarricenses saquemos provecho de esa parte del territorio nacional, se impone la necesidad de volver los ojos á otra región donde sea posible establecer la industria bananera en beneficio de los hijos del país. Para el efecto nos quedan aún las llanuras de Guatusos, San Carlos, Santa Clara y Tortuguero; mas como para explotar esas regiones es indispensable construir un ferrocarril que partiendo de la Boca de Río Frío vaya á terminar en Limón ó en Moín, es necesario excogitar los medios de construir esa vía férrea. No pudiendo Costa Rica construirla con sus propios recursos, debemos presentarle un aliciente á una compañía extranjera, para que la construya y la explote por su propia cuenta. Ahora bien ¿qué aliciente podremos ofrecerle?

Yo creo que un ferrocarril de Limón ó de Moín á la desembocadura del Río Frío, en el Lago de Nicaragua, sería tan útil para aquella República como para nosotros. Lo sería para nosotros, porque esa línea nos permitiría explotar las tierras por donde ella pasara; y lo sería también para Nicaragua, porque ella exportaría por Moín ó Limón todo lo que hoy envía y recibe por sus puertos del Pacífico. La disminución del volumen de aguas del río San Juan ha venido á hacer casi imposible el movimiento comercial de aquel país por esa vía, y hoy se ve obligado á importar y exportar todo por el Pacífico, con grandes gastos y muchas dilaciones.

Yo creo que si Costa Rica, inspirada en un sentimiento verdaderamente fraternal, se acercara á Nicaragua y tratara desinteresadamente con ella á fin de obtener la cooperación de su Gobierno, podrían ambas naciones ponerse de acuerdo y ofrecerle á una compañía extranjera ventajas suficientes para inducirle á construir ese ferrocarril por su propia cuenta.

El general Zelaya es un hombre emprendedor y progresista, y vería claramente las ventajas que la línea indicada ofrece al movimiento comercial de Nicaragua.

La compañía que construyera podría establecer una línea de vapores en el Lago, desde la desembocadura de Río Frío hasta Granada, donde conectaría con el ferrocarril central de Nicaragua, que une entre sí las principales poblaciones de aquel país.

Veamos ahora los alicientes que Costa Rica y Nicaragua unidas podrían ofrecer á los capitalistas que quisieran acometer la empresa.

Empezando por Costa Rica, no es exagerado suponer que en las extensas tierras que la línea férrea habilitaría se produjeran veinte millones de racimos de bananos, cuyo flete, á razón de diez centavos por racimo, le produciría á la compañía dos millones de pesos por año. Costa Rica podría darle además á la compañía algunas tierras en lotes alternados á uno y otro lado del camino.

Por lo que toca á Nicaragua, puede hacerse un cálculo aproximado del movimiento financiero y de transporte que le daría á la línea proyectada, por el que se efectúa en nuestro ferrocarril al Atlántico.

Según la Memoria de Fomento del movimiento financiero y de

transporte por dicha línea para el año de 1907 fué como sigue:

Total de entradas \$ 1.714.109-76 oro americano.

Gastos de explotación..... \$ 1.630.318-22 oro americano.

Pero debe advertirse que el transporte de ganado vacuno, caballo y mular sería mayor entre Nicaragua y Costa Rica que entre Limón y San José.

También debe advertirse que en el cuadro que he tomado de la Memoria de Fomento solamente aparecen transportados por el Ferrocarril de Costa Rica 5.099.515 racimos de bananos, mientras que en la región de Río Frío á Limón la producción sería por lo menos de dos millones de racimos, con posibilidad de un aumento incalculable.

Puede tomarse en cuenta también el transporte de maderas, cereales y otros productos que vendrían de Nicaragua á Costa Rica, estableciendo, como debiera establecerse, el sistema de libre cambio entre ambos países, á fin de desarrollar su tráfico internacional.

Otra consideración de importancia en favor de la línea férrea de Río Frío á Limón serían los menores gastos de corrida de trenes, debido á las suaves gradientes del terreno.

En una palabra, el movimiento financiero y de transporte de esta línea sería mayor que el que se efectúa por el ferrocarril de Costa Rica, y los gastos de explotación serían menores.

FEDERICO MORA

Albricias!

Tendremos agua pura

Está al llenarse la suscripción de 400 000 colones, monto del empréstito municipal destinado á la captación de las aguas del Chigüite y de las fuentes del Padre Carazo y su conducción por tuberías hasta los estanques de esta ciudad.

Es verdaderamente asombroso que el empréstito se vea cubierto antes de ofrecerse públicamente á la suscripción.

Tal éxito se debe á la laboriosidad de la comisión encargada de las obras, y sobre todo al celo desplegado por uno de sus miembros: el licenciado don Alberto Echandi.

Yo también

Señor Director:

Mi cariño por su estimable diario y su galante invitación han sido un fuerte sacudón para mi estado presente de horrible decaimiento, motivos por decepciones, injusticias y enfermidades.

El Independiente es el mensajero del pueblo, de ese pueblo que me es tan querido, como hijo que soy de su seno; y quiero que mis humildes consejos lleguen á los míos junto con los luminosos trabajos de doctas plumas.

Mi voz es conocida del pueblo; hemos tratado juntos de importantes cuestiones; yo también enviaré mis pobres trabajos al Independiente.

No anuncio ningún programa; hablaré de cuanto me parezca útil y agradable. Instruir al pueblo me parece misión muy alta del periodismo. Nuestro pueblo necesita instruirse.

En política, en economía, en higiene y en otras materias más, el pueblo está bien atrasado.

Si fueran tan francos nuestros campesinos, que nos dijeran lo que es para ellos la política, veríamos que bien saben á que atenerse los manipuladores de la quisicosa en cuestión. Infinidad de veces he oído diálogos como éste:

— "Hombree, y vos ¿de qué partido sois?"

— "Pos yo de la Unión Católica, ¡y vos!"

— "Yo no he firmado ni firmaré hasta ver á quien se inclina el Presidente."

— "Pero no sabés lo que dijo el cura, que todos los buenos católicos tenemos que estar en su partido. ¡Ajá! por eso es tan buen católico don Caifás el de la pulpería,

y de Judas el juez, y está con el s. Yo creo, como dijo el otro, que ahora no hay principios sino intereses.

Véase, pues, como la política está desmoralizada en el pueblo (y creo que fuera de él, Dios me lo perdone).

Por eso quisiera ir en las pulcras columnas de su estimable diario y decirle al pueblo, á mi querido pueblo:

"Vosotros, laboriosas abejas de la colmena tica; vosotros, sana porción de nuestra enferma patria, no os preocupéis demasiado por la política."

"No deis oído á los eternos vagos, que esperan con ansia los tiempos de propaganda para empezar á vivir y enredar, como esperan los abejones de mayo los primeros aguaceros para brotar del húmedo suelo."

"Tiempo tendréis de sobra para fijar vuestras certeras miradas en el partido que dé más garantías á los intereses de la patria."

"Evitad sobre todo el absurdo é injusto proceder de querer que todos estén en vuestro partido. ¿Dónde está entonces la libertad de sufragio?"

"Tendréis acaso tan destruido el buen sentido moral, para gozar con esas surdas polémicas entre propagandistas, que aun resuenan en nuestros oídos? ¿Quién, si no lo política tiene sembradas en los pueblos lastimosas divisiones? Creo que á la patria se le oprime el corazón cuando empieza la política, ni más ni menos que á una esposa cuando entra ebrio su intemperante marido."

Y es que nuestro pueblo no ve en las luchas políticas el interés de la patria (muchos de arriba tampoco), sino una especie de apuesta ó contienda de amor propio, como las que les llevan á darse fierrazos.

Insultan, pues, y desafían, por un candidato que jamás han visto y cuyas cualidades sólo saben por los discursos tabernarios de los pesca-firmas

Hasta ahora, no se ha hecho más que engañar al público, abusando de su ignorancia.

FRAY JUAN.

Refrésquese, amigo

En La Republica de ayer sale un editorial ditirámico de un candidato, tan lleno de hipéboles que tienta á los guasones para ponerlo en solfa.

Nosotros no lo hacemos, por respeto á la persona á quien tal artículo se refiere, pero para que el pueblo vea en qué extravíos se pierden los mejores talentos, y á dónde pueden ser llevados los costarricenses si se dejan dominar por la política personalista. Véase el final del artículo.

Final que, puesto en solfa, debería llevar las siguientes acotaciones: Tutti, fortissimo, martellato é taconato, con el pelo sgraffato, e con una furia comme quella d'Orlando.

"Pero si el pueblo de Costa Rica no responde al llamamiento, si no quiere á ese hombre virtuoso del Foro, del Estrado, de la Política, de la Agricultura..... entonces que el Poás erupitá toda su lava y lo sepulte, ó que los océanos se junten y lo ahogue, ó que los sacristanes se lo cojan y lo embrutezcan y lo esquilen, ó que un culebrón se lo trague, ó que un Anderson cualquiera venga con los yanquis y lo barra y lo arrinconne en las selvas de Guatuso donde merezca vivir—salvaje—y sólo tapadas con una hoja de higuera las impúdicas vergüenzas!"

Atrocidades

Escandaloso es el número de insolencias que hay escritas en las paredes de algunas casas. Si la policía no procede como es debido, muy pronto no será posible en esta ciudad conservar la inocencia de muchas criaturas. Recórrase la calle del Paso de la Vaca, y se verá que no mentimo; sobre todo, hay una calle, cercana á la pulpería La Lira, en que se leen continuamente atrocidades. Se nos ha dicho que hay un desvergonzado que se complace en hacer tal cosa, y sólo esperamos saber su nombre para estamparlo en letras de molde.

Gacetín

Vistas para mañana

SALA 1ª.—Posiciones; Flavia Royo G. contra Octa via Vargas, á la r. p. m. CASACION.—José Ibarra, á las 3 p. m.

Hoteles

"Imperial."—C. N. Alberts, Joaquín Guixban. "Internacional"—José Trejos, Albert P. Lanne.

Defunciones

Martin Quirós Silva.

GACETILLA

Robos á un astrónomo

Son ya repetidos los robos que le hacen á don Pedro Nolasco de objetos muy útiles para él. Con seguridad que van á parar en poder de los ladrones que roban á otros ladrones, es decir, de los revendedores que compran todo á huevo.

Abuso de confianza

Doña Genoveva Ramírez entregó ayer en el Mercado una canasta repleta de víveres á un individuo á quien no le ha vuelto á ver la cara, que por cierto dice la señora la tenía muy atrayente.

El tal dijo llamarse José Ramírez, y si la señora Ramírez, con todo y ser su tocaya no ha dado con él,—que le echen un galgo.....—á ella, para que no sea confiada otra vez, y á la policía para que matricule debidamente á los camarones.

Tres contra uno

Anteanoche tres hembras de pelo en pecho se abalanzaron contra un joven de muy regular sociedad que pasaba por el cuarto de una de ellas y lo dejaron como chupa de dómene.

Esos lodos traen esos polvos, mequetrefe, mal hijo y peor ciudadano.

Robo escandaloso

Ayer hubo el escándalo fin de siglo en una casa de la calle de la Estación del ferrocarril al Pacífico.

El disgusto fué entre Manuel y Tobias, dos padres de familia cuyos apellidos estamos tentados á dar, pues siempre están como el perro con el gato por asuntos relacionados con sus respectivos hijos.

Manuel juraba y rejuraba que un hijo de Tobias se había robado el reloj de su hijo, y Tobias protestaba que no era eso la verdad, pues el reloj había estado botado en el suelo.

La vecindad, naturalmente, reprochaba la protesta, pues no sabía que el tal reloj era uno de juguete que el un muchacho había botado en el zaguán de su casa y el otro había recogido.

Por un reloj de juguete armar semejante escandalada!

Ydale á la bandola

En el artículo de "Fray Juan", que titulamos ayer: "El Municipio verá los toros desde talanquera", al cajista le dió la gana de poner "talantera". Y es porque él sólo vive pensando en su talante, que cree digno de un museo.

Vieja deslenguada

Una cocinera de casa grande insultaba el miércoles desafortunadamente á una pobre mujer de la vecindad. El disgusto parece que viene de antaño por rivalidades del oficio. Lo grave aquí es que la patrona lejos de reprender á su sirvienta, la ayudó á insultar. ¿Qué queda para las clases inferiores?

Jugar con armas

Un niño de Julia García jugaba ayer con un revólver cargado, como si hubiera jugado con un muñeco. Felizmente pasó á tiempo un caballero, observó la incorrección y le quitó el arma al niño para entregársela á la madre; pero ésta lejos de recibirla con gratitud, se manifiestó descontenta del comedimiento del caballero.

Ah, tontuelita!

Sepelio

Ayer fue llevado á su última morada el cuerpo del malogrado joven señor don Martín Quirós Silva.

En circunstancias como la que hoy aflige á la familia Quirós, no cabe otra cosa que pedir al cielo resignación cristiana para toda ella.

Se le agüó la fiesta

A Mercedes Salazar, de Alajuelita, la habían invitado á un bailecito de cierto tono que daban anteanoche por la Puebla. Cuando la alajuelita fue á echarse encima toda la moda de París se encontró con que le habían cachado lo mejor de su indumentaria. No hubo remedio: tuvo que resignarse á no ir y á lloriquear. Al siguiente día supo que la desvergonzada ratera había tenido la osadía de asistir al baile con su ropa. ¡Cómo va el mundo!

Noticias de Colombia

¡En sólo 32 sesiones!

Proverbial es en el mundo entero que los asuntos internacionales son tratados en Colombia con el debido detenimiento por lumbreas del saber humano, por lo cual es doblemente admirable que en sólo 32 sesiones legislativas se haya hecho en el Ramo de Relaciones Exteriores todo lo siguiente, que extractamos de nuestros canjes:

Fueron aprobados y pasaron á ser leyes de la República, los siguientes Tratados y Convenciones: con España, para el cumplimiento de sentencias civiles; con el Ecuador, Convención adicional al Tratado de Límites aprobado el año pasado, y una Convención Telegráfica; con la Santa Sede, reformatoria del Concordato; con el Japón, Tratado de Amistad, Comercio y Navegación; con Suiza, de Amistad y Comercio; con La Gran Bretaña, sobre propiedad industrial; y las Convenciones firmadas con las Conferencias panamericanas de Méjico y Río Janeiro. Expidió además la Asamblea varios Actos Legislativos y algunas otras leyes, entre ellas la de División territorial, adicional á la de reconocimiento y pago de créditos extranjeros por exacciones en la última guerra; la que declara prescritas ciertas penas por delitos cometidos por militares en las guerras anteriores; la sobre acuñación de una medalla conmemorativa para el próximo centenario; sobre elecciones; sobre orden público, etc.; todo esto en 32 sesiones.

Latás de Cartago

Los pichones de diputados saludando á todo el mundo

Con el fin de allegar fondos para la conclusión de la iglesia tuvieron el domingo una fiestecita los vecinos del Llano de San Francisco. Notamos algo de que no sabemos por qué la autoridad de ese lugar se hace de la vista gorda; y es que en una casa vecina á la iglesia en construcción se vende "guaro chirritero" que es un contento.

—Don Ricardo Monje es nuestro huésped; nos alegramos de tener vecino como el señor Monje. —En el "Club Social" hubo algo en una de estas noches, que desdice mucho de ese Centro.

—El joven José Arias murió á consecuencia de una caída de un árbol de anono.

Paz á sus restos y resignación cristiana á sus afligidos padres.

—En el último informe que dió el Alcalde de la Cárcel al Municipio dice que nunca ha sido tan bajo el número de reos como ahora. Magnífico; se ve que la ley de licores está haciendo sus efectos.

—Si quieren ver un pueblo sano dente agua limpia: eso ha comprendido nuestro progresista gobernador, y los únicos pueblos que en Cartago no tenían cañería, San Francisco de Agua Caliente y Concepción, ya la tendrán, pues la tubería llegó.

—Aquí ya andan algunos pichones de diputados saludando á los obreros y ofreciéndoles que si en esta próxima "política" triunfan, otro gallo les cantará; y los obreros, que ya van conociendo á esos traficantes en política, no les hacen caso. Muy bien, muy bien; ya no es tiempo de caer de leva con tanto zángano de la colmena.

EL CORRESPONSAL

POR ESOS MUNDOS

Noticias cablegráficas

Verdaderos periodistas

Zaragoza, 11.—El comité de la exposición dió un banquete de despedida á los periodistas madrileños. Hubo brindis patrióticos; el Alcalde ofreció gestionar para que se le conceda la medalla del Centenario.

Alarma de la familia real

Madrid, 11.—Al regresar del Escorial el Príncipe de Baviera, averiósele el automóvil de los acompañantes; las familias estuvieron alarmadas; fué enviado otro automóvil del palacio. Los excursionistas regresaron á las 9 de la noche; convocó á elecciones para el primer domingo de diciembre para llenar las vacantes de Salmerón y Macías.

Fallecimiento

Barcelona, 11.—Falleció San Martín.

Descubrimiento de una mina

Ferrol, 11.—En un pueblo cercano fué descubierta una importante mina de cobre. La explotará la Compañía Inglesa.

Ciudad á oscuras

Barcelona, 11.—Estalló una caldera en la fábrica de electricidad barcelonesa. La ciudad está oscuras.

Los marcos por los globos

Frudricha, 11.—El Kaiser telegrafió á Zeppelin anunciándole que en vista del favorable informe del Ministro de Guerra, el Gobierno comprará el globo dirigible.

Siempre la diplomacia

Buenos Aires, 11.—El Presidente firmó ley estableciendo el tratado de arbitraje argentino-brasilero. El Gabinete resolvió recomendar al Senado discutir el proyecto de armamentos en sesiones secretas, pero sábase que la mayoría del Senado inclinase á que hágase públicamente.

Conjeturas antillanas

Habana, 11.—Todo Cuba celebrará reuniones electorales; liberales y conservadores. No hubo ningún desorden; creese que el triunfo será del liberal Gómez.

Francia

y Alemania

París, 11. — Por telégrafo fué instruido Cambon de aceptar la propuesta de Walcher. Considerase que el asunto será enviado á Haya. No hay disposición para regocijarse como si se tratara de un triunfo francés, porque Alemania haya reconocido al fin justicia de parte de Francia en la contienda. Alemania funda su asenso en este sentido, al parecer muy distinto al sugerido por los informes acerca del incidente, dado por los agentes franceses y alemanes respectivamente. La nueva

forma de arreglo fué aprobada por el Emperador y también por el Gobierno.

Berlín, 11.— Continúa la ansiedad; las negociaciones franco-alemanas marchan con gran lentitud; creese que mañana será día crítico y que Buelow hablará en el Reichstag; los amigos de Buelow sienten inquietud al considerar el estado nervioso de éste; el Canciller declaróles que no soportará de ningún modo la crítica mordaz ó los insultos de cualquiera que procedan. La sesión quizá traiga algunas sorpresas.

Riña entre estudiantes

Evitemos odios en agraz

Traslado al mentor Zambrana

Viena, 11. — Ocurrió un encuentro entre dos facciones de estudiantes universitarios. La causa del conflicto fué el antagonismo sofocante entre los estudiantes pan-americanos y los estudiantes judíos. Estos ocuparon temprano la Universidad, resueltos á no permitir la entrada á los pan-americanos; 300 judíos bloquearon una de las principales escaleras de la Universidad. Cuando los pan-americanos se enteraron de la situación, reunieron fuerzas y asaltaron la escalera que conduce al balcón. La lucha fué violenta durante algunos momentos; al fin parte del balcón cedió á causa del gran peso, y más de cien estudiantes cayeron al suelo, contusos los más, algunos de ellos de gravedad.

La Cruz Negra

SUICIDIO Y REGICIDIO "SUENAN Y EXPRESAN LO MISMO"

Lisboa, 11.—Alberto Costa, ex-diputado, uno de los más prominentes caudillos republicanos suicidóse aquí ayer; el acto ha producido extraordinaria sensación. La policía investiga cuidadosamente; Costa era miembro de la Sociedad Cruz Negra. Creese que la sociedad eligió á Costa para matar al rey Manuel y que el Caudillo prefirió suicidarse antes que asesinar al Rey.

Asesino y suicida!

LA DOBLE GLORIA DE BRUTO

Nueva York, 11.—Ayer el Director de Correos Morgan entró

con su hija de 14 años en la estación subterránea, en la calle 146; un loco Mackey, prófugo del manicomio, suponiendo que Morgan detenía la correspondencia, descargó un pistoletazo, hiriendo gravemente á la hija; el loco intentó huir, y perseguido por la muchedumbre, suicidóse disparándose 8 balazos en la sien.

La monarquía en la América

Río Janeiro, 11.—Un despacho de París anuncia que en un consejo de familia del Conde d'Eu, el segundo hijo de éste, príncipe Luis, fué proclamado pretendiente al trono del Brasil, Luis publicará en breve un manifiesto al pueblo brasileño.

Fin del mundo

EL KAISER EN SALMUERA

Las monarquías se republicanizan y las repúblicas se monarquizan

Berlín, 11.—Por tercera vez en doce años ha sido convocado el consejo federal para adoptar medidas que impidan la repetición de entrevistas del Kaiser. El Consejo quizá dé por resultado la reelección en las funciones políticas del Emperador, ó lo que es lo mismo la revuelta de Baviera, Sajonia, Wurtemberg y Baden, en menos cabo del dominio de Prusia.

Boicoteos

que se nos parecen al duelo costarricense

Berlín, 11.— Los comerciantes holandeses resolvieron boicotear los productos alemanes, debido á la actitud hostil del Kaiser, revelada en la entrevista.

Ojo

A LA CUARTA PLANA

